

PROGRAMAS DE GOBIERNO

Comentamos en este número los programas de Lorenzo y de José Vicente. Nuestros comentarios al programa de la Nueva Fuerza aparecieron en el No. 340 (Diciembre 71). Al cierre de esta edición todavía no ha sido presentado el de Carlos Andrés.

PROGRAMA DE COPEI

"Un pueblo que por algunos siglos ha vivido bajo el régimen de castas y de clases no llega a un estado social democrático, sino atravesando una larga serie de transformaciones más o menos penosas, con violentos esfuerzos y después de numerosas vicisitudes, durante las cuales los bienes, las pasiones y el poder cambian rápidamente de lugar". (Alexis de Tocqueville en "La Democracia en América").

Parece que esta afirmación de Tocqueville encuentra amplio respaldo en todas las experiencias históricas. Sin embargo, el programa que presentó la candidatura de Lorenzo Fernández el 9 de noviembre en el hotel Tamanaco lo ignora. Sin rupturas, sin tensiones, sin afectar a los intereses creados, se pretende realizar incluso una democracia económica. Ojalá fuera verdad tanta belleza.

Lorenzo se propone presentar no tanto un programa de gobierno basado en un análisis riguroso de la realidad, cuanto una serie de medidas impactantes que marcarían el énfasis de su gobierno.

El resumen mejor de las líneas programáticas está contenido en la frase introductoria: "Soy solidario del gobierno actual. Estoy consciente y orgulloso de la inmensa obra realizada. Mi acción de gobierno estará dirigida a profundizar, afirmar y proyectar esta obra dentro de las bases ideológicas y filosóficas y los objetivos de transformación contenidos en el Programa de Gobierno presentado en 1968".

Bastaría este solo párrafo para definir las líneas programáticas. Se seguirá la línea actual con lo que tiene de aciertos y limitaciones como vía para el desarrollo del país.

Todo el programa tiene cierto tono de realismo y de reducción de planteamientos ideológicos.

Vamos a presentar a nuestros lectores los puntos de mayor interés a nuestro juicio.

POLÍTICA SOCIAL

TRABAJO

Como es natural, se propone crear más empleo. No hace ninguna referencia a las causas estructurales que generan desempleo en Venezuela. Ofrece las siguientes líneas para lograr la ocupación total:

- "Educación para el trabajo. Formación y capacitación técnica y profesional. Formación masiva de técnicos".
 - "Industrialización de las materias primas nacionales".
 - "Mayor prioridad al gasto público dirigido a promover la creación de empleos permanentes".
 - "Democratización de la producción".
 - "Desarrollo de la pequeña y mediana industria".
 - "Estímulos para la formación de nuevos empresarios".
- Siguen algunas otras medidas.

De carácter más vago y general son las otras ofertas a los trabajadores: "Capacitación y apoyo a los trabajadores para la creación y manejo de sus propias empresas", "aumento de salario para los que ganan menos".

Hay dos medidas más concretas: la creación del "Seguro de Puro Forzoso" y el "Servicio Nacional de Empleo".

SALUD AL ALCANCE DE TODOS

En este capítulo las dos ofertas más llamativas sean tal vez la de que habrá un vaso de leche diario gratis para cada niño menor de siete años" y la afirmación "me comprometo a crear el SERVICIO NACIONAL DE SALUD".

"Para crear este Servicio Nacional de Salud, se separarán los servicios de atención médica de los otros servicios de seguridad social y se coordinarán, integrarán y reestructurarán los presupuestos y los servicios de asistencia médica que prestan el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, el Instituto Venezolano de los Seguros Sociales, los gobiernos estatales, incluso el del Distrito Federal y otras dependencias de la administración pública.

El Servicio Nacional de Salud prestará atención médica y odontológica, servicios de laboratorio, hospitalización y rehabilitación de la salud mental y física, a todos sus usuarios, y será auxiliado por un servicio social para recabar información sobre las condiciones de vida del beneficiario que permita enfocar globalmente sus necesidades y posibilidades en el campo de la salud".

VIVIENDA FACIL

El Banco Obrero ha llevado los últimos años una política más popular y efectiva que en el pasado. Lorenzo promete continuarla y creemos que lo puede lograr. Para ello se propone instrumentar los siguientes medios jurídicos y administrativos:

"Para que estos objetivos se conviertan en realidades concretas es preciso efectuar cambios institucionales y legales tales como la aprobación de la Ley que crea el Ministerio de la Vivienda y Urbanismo y la creación del Instituto de los Barrios, así como la aprobación de la Ley de Ordenación Territorial y Urbana, la Ley del Régimen del Suelo, la Ley Orgánica del Poder Municipal y la reforma de la Ley de Expropiación por causa de Utilidad Pública".

La creación del Instituto de los Barrios es fruto del compromiso con el FDP. Tiene el grave peligro de correr la misma suerte de Promoción Popular y otros programas que le han precedido. Su creación no obedece a ningún análisis serio y coherente, sino a demandas políticas, en el peor sentido del término. Claro está que un hombre genial al frente de "El Instituto de los Barrios" podría romper la mala tradición que tenemos en Venezuela en esta materia.

DEPORTE A JURO

"Deporte a juro quiere decir campos deportivos en las ciudades, en los barrios, en los pueblos y en las áreas rurales". Buen propósito si va seguido de realizaciones.

Siguen unos capítulos vagos y generales sobre "Respaldo a la Familia", "Triunfo de Juventud", "Organización Popular"

y "Política Cultural". Es lástima que sobre todo los dos últimos capítulos sean tan anodinos, pues los temas son de máxima significación política en la transformación de un país.

DESARROLLO ECONOMICO

Esta parte del programa promete "profundizar el proceso de regionalización". Pero este propósito también estaba en el Plan del Gobierno que acaba su período. Se hizo algo. Pero hay un freno en los intereses creados en el Centro del país que obligan a créditos oficiales y a inversiones que privilegian a la región que tiene el predominio y a las empresas poderosas instaladas en ella.

AGRICULTURA

Aquí se ofrecen una serie de medidas que si son llevadas con firmeza pueden ser de gran significación:

- "Un programa integral de riego y drenaje".
- "Un programa especial de crédito a mediano y largo plazo".
- "La creación de un fondo especial para subsidiar hasta el 50% de la adquisición de maquinaria agrícola, semillas y fertilizantes en los renglones deficitarios y en las zonas de interés prioritario.

- "Una política audaz de agroindustrialización".
- "El establecimiento de un sistema nacional de mercadeo".

En lo referente a la Reforma Agraria, junto con una serie de viejas promesas, repetidas y obligadas (que si se cumplen serían excelentes) hay una afirmación cuya sola realización transformaría la situación del campesino. Sin su puesta en práctica, todo lo demás será inútil. Nos referimos a "El pleno respaldo a los sistemas de promoción, capacitación y organización empresarial campesina y a la creación de centros agrarios, a fin de lograr la participación organizada del campesino en la gestión de sus empresas".

INDUSTRIA

Se prometen medidas de gran importancia y de dudosa aplicación. Estas son:

- "Democratizar la producción significa facilitar el acceso de la mayoría a la propiedad de los medios de producción".

"Estas empresas medianas y pequeñas deben pertenecer a trabajadores, a aquellos que estén presentes diariamente en el esfuerzo productivo, a aquellos que tengan capacidad de integrar recursos para lograr su producto o servicio y que muchas veces carecen de capital para lanzarse a la aventura de ser empresarios".

La oferta (dejando a un lado cierta sospechosa carga ideológica) sería correcta dentro de una clara definición integral sobre la propiedad en el país a diversos niveles. De lo contrario puede ser simple creación de ilusiones y un reparto de miseria otorgando a los obreros las empresas más débiles y de dudosos beneficios, mientras los grandes capitalistas nacionales e internacionales disfrutan sin trabas de su enorme imperio. Es lo que ocurrió con la falsa Reforma Agraria: se domesticó una rebelión y una esperanza repartiendo tierras marginales y sujetando al campesino a parcelas con 500 Bs. mensuales de ingreso por familia. Entre tanto en las mejores tierras crecía a sus anchas, con todos los medios, la moderna empresa de los grandes capitalistas.

Reflexión final

Tenemos en conjunto unas medidas analizadas y expuestas en forma realista a corto plazo. Son medidas técnica y económicamente posibles. ¿Pero lo son políticamente?

En resumen tenemos delante un programa poco definido, pero que ofrece un conjunto de medidas acertadas y que pueden ser significativas para un cambio hacia la liberación de los oprimidos. Todo depende del equipo de gobierno, de la voluntad sincera y sobre todo de la correlación de fuerzas organizadas que logren propiciar en el país para acentuar los cambios o frenarlos.

Lo decimos sin ánimo de ofender a nadie, el programa tiene la ambigüedad propia de COPEI. Con él se puede hacer un gobierno para las mayorías o un gobierno muy próximo al modelo desarrollista del Brasil. La definición no sólo depende de COPEI, sino de las fuerzas decisivas del país.

Si no hay una clarificación hacia el fortalecimiento popular ocurrirá que el pueblo, políticamente presente con el voto mayoritario, sea olvidado ante las presiones de los únicos grupos fuertes organizados y con clara identificación de sus intereses que son los grupos económicamente dominantes.

A la hora de tomar las decisiones de gobierno su presencia suele ser definitiva. Se ganan las elecciones con el voto del pueblo y se gobierna con los poderes establecidos. Es trágico, pero es verdad. Quisiéramos que esto no ocurriera en el próximo gobierno.

Otra medida importante es "Transformar en el país nuestras materias primas". Ello "significa una mayor industrialización de nuestro petróleo y un desarrollo audaz y acelerado de nuestras industrias siderúrgicas, petroquímica y de aluminio. En los próximos cinco años vamos a triplicar nuestra producción de amoníaco, cuadruplicar nuestra producción de acero y quintuplicar nuestra producción de aluminio. Vamos a desarrollar nuestra industria naval".

En todo este subcapítulo se proponen medidas importantes. ¿Por qué se excluye la suspensión de toda exportación de mineral de hierro cuando sus ingresos no son significativos y tenemos una siderúrgica naciente?

Promete además:

- "Formación masiva de técnicos industriales".
- "Control estatal de las industrias básicas".
- "Creación del Ministerio de Desarrollo Económico".

PETROLEO

Promete adelantar la reversión de 1983. Asegura que la Faja Petrolífera del Orinoco "será explorada y explotada por venezolanos en beneficio del pueblo venezolano". Frase ambigua que permite desde una acción realmente a favor del pueblo, hasta la entrega en manos de los capitalistas internacionales nacidos en Venezuela.

Se propone otra serie de medidas razonables en orden a capacitar a Venezuela para manejar su petróleo. Copiamos algunas de ellas:

— "Impulso a la investigación, especialmente aquella que nos permita disponer oportunamente de la tecnología necesaria, preferentemente propia, para explotar la faja petrolífera del Orinoco".

— "Utilización del petróleo como palanca para abrir los mercados de los países industrializados a nuestros productos manufacturados".

— "Desarrollo de la flota petrolera nacional".

— "Consolidar la nacionalización de la industria de gas natural.

— "Desarrollo de la Corporación Venezolana del Petróleo".

POLITICA INTERNACIONAL

Promete seguir la acertada política del gobierno actual con tres directrices básicas:

- Relaciones con todos los países del mundo.
- Fortalecimiento de los países subdesarrollados para defender sus derechos.
- Relaciones más estrechas con los países hermanos para "forjar un bloque latinoamericano".

POLITICA INTERNA

"Al asumir la Presidencia de la República propondré al Congreso una Ley de Amnistía que contribuya a robustecer el clima de libertad, de armonía y de confianza entre todos los venezolanos".